



LE LIVRE DE RAISON

D'UN PAYSAN DU LYONNAIS

—
AU XVIII^e SIÈCLE

LES livres de raison, écrits par de simples paysans, sont assez rares, et c'est ce qui nous détermine à publier, en entier, celui que nous a laissé Hugues Mayet, cultivateur de la petite paroisse de Nuelles, près de l'Arbresle (Rhône), d'autant plus qu'il renferme un tableau fort exact de la vie modeste d'une famille rurale au siècle dernier.

Né le 12 octobre 1682, Hugues Mayet nous apprend d'abord qu'il contracta un premier mariage, dès le 16 février 1700, c'est-à-dire à peine âgé de 18 ans. De cette union naquirent seize enfants. Treize vivaient encore quand leur mère mourut. Et c'est sans doute parce que chacun d'eux avait quitté la maison paternelle que, las de vivre dans l'isolement, on le vit, après dix-huit ans de veuvage et à